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Acta de la sesión ordinaria número CP-09-2019 del Comité Permanente de 
la Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa Rica 

 
 

Fecha y hora inicial de la sesión 

De las dieciocho horas con treinta y cuatro 
minutos a las veinte horas con treinta y 
nueve minutos del 26 de junio de dos mil 
diecinueve. 
  

 

Lugar 

 

 
Colegio de Profesionales en Psicología. 

 
 

 

DELEGADOS PRESENTE AUSENTE 
 

COLEGIO DE ABOGADOS   

Lic. Mauricio Montero Hernández   X 

Lic. Francisco Eiter Cruz Marchena  X  

COLEGIO DE ARQUITECTOS   

Arq. Roberto Hall Retana  X  

Arq. Luis Araya Padilla  X  

COLEGIO DE PROFESIONALES EN 

BIBLIOTECOLOGÍA  

  

MSc. María Lourdes Flores de la Fuente  X  

Licda. Yamilette Solano Navarro   X 

COLEGIO DE BIÓLOGOS   

Bióloga Ana Cecilia Chaves Quiros  X  

Bióloga Ileana Moreira González   X 

COLEGIO DE CIRUJANOS DENTISTAS   

Dra. Paulette Arrieta Hernández  X  

Dr. Herold Zamora Arguello   X 

COLEGIO DE ENFERMERAS   

Dra. Carmen González Murillo    X 

MSc. Ernestina Aguirre Vidaurre X  

COLEGIO DE FARMACÉUTICOS   
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Dr. Jean Carlo Apuy Morux  X  

Dra. Olga Esquivel Rivera  X 

COLEGIO DE FISICOS   

Lic. Gerardo Noguera Vega    X 

MSc. Luz María Moya Rodríguez  X 

COLEGIO DE GEÓLOGOS   

Ana Enid Vargas Carranza   X 

MSc. Marlene Salazar Alvarado X  

COLEGIO DE INGENIEROS AGRÓNOMOS   

Ing. Agr. José Ramón Molina Villalobos   X 

Ing. Agr. Luis Alberto Cárdenas Bolaños  X  

COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES   

Ing. Oscar Sánchez Zúñiga   X 

Ing. María Mayela Morera Ávila  X  

COLEGIO DE INGENIEROS ELECTRICISTAS, 
MECÁNICOS E INDUSTRIALES 

  

Ing. Carlos Bejarano Cascante X  

Ing. Marco Vinicio Calvo Vargas  X  

COLEGIO DE INGENIEROS QUÍMICOS Y 
PROFESIONALES AFINES 

  

Ing. Fernando Silesky Guevara X  

Ing. Olivier Álvarez Calderón X  

COLEGIO DE INGENIEROS TECNÓLOGOS   

Ing. Fernando Ortiz Ramírez  X 

Ing. José Mario Calderón Hernández X  

COLEGIO DE INGENIEROS TOPÓGRAFOS   

 Ing. Steven Oreamuno Herra  X 

T.A Carlos Chacón Porras  X 

COLEGIO DE LICENCIADOS Y PROFESORES   

MSc. Carmen Castro Salazar  X  

Dr. Adalberto Fonseca Esquivel  X  

COLEGIO DE MEDICOS Y CIRUJANOS   

Dr. Franz Castro Castro  X  

Dr. Daniel Rodríguez Guerrero  X  

COLEGIO DE MEDICOS VETERINARIOS   
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Dra. Graciela Campos  X 

Dr. Alfonso López castro X  

COLEGIO DE MICROBIOLOGOS Y QUÍMICOS 
CLÍNICOS  

  

Dr. Marlon Matamoros Araya  X  

Dr. Hugo Núñez Navas   X 

COLEGIO DE OPTOMETRISTAS   

Dr. Francisco José Bonilla Miralles  X  

Dr. Enrique Garita Mora  X 

COLEGIO DE PERIODISTAS   

Licda. Emma Lizano Tracy   X 

Lic. Emmanuel Miranda Pérez X  

COLEGIO DE PROFESIONALES. CIENCIAS 
ECONÓMICAS 

  

Dr. Ennio Rodríguez Céspedes   X 

Bach. Cynthia Leandro Mora   X 

COLEGIO DE PROFESIONALES. CIENCIAS 
POLÍTICAS Y RELACIONES 

INTERNACIONALES 

  

Lic. Edel Reales Noboa   X 

Licda. Eugenia C. Aguirre Raftacco   X 

COLEGIO DE PROFESIONALES EN 

CRIMINOLOGÍA  

  

Lic. Bernal Vargas Prendas  X 

Lic. David Morales Corrales   X 

COLEGIO DE PROFESIONALES  EN  

INFORMÁTICA Y COMPUTACIÓN. 

  

Ing. Rohner Díaz Chavarría   X 

Ing. Esteban Jiménez Cabezas   X 

COLEGIO DE PROFESIONALES EN 

NUTRICIÓN  

  

Dr. José Pablo Valverde Díaz X  

Dra. Norma Meza Rojas   X 

COLEGIO  DE PROFESIONALES EN 

PSICOLOGÍA  

  

Dra. Graciela Meza Sierra  X  

Lic. Oscar Valverde Cerros   X 

COLEGIO DE PROFESIONALES EN 

SOCIOLOGÍA  

  

Dra. Carmen Camacho Rodríguez  X 



  
ACTA Nº CP-09-2019 Comité Permanente 

Sesión Ordinaria celebrada el miércoles 26 de junio de 2019 
_______________________________________________________________________ 

Bach. Angelica Barboza Leitón  X 

COLEGIO DE QUÍMICOS   

Químico Manfred Solís Román  X  

Lic. Juan Rafael Barrientos Germé  X  

Máster Noemy Quiros Bustos  X  

COLEGIO DE TRABAJADORES SOCIALES    

MSc. Alejandra Paniagua Bonilla  X 

MSc. Ana Monge Campos X  

   

 
 

 
 

 

 

Representantes PRESENTE AUSENTE 

ORGANIZACIONES    

Comisión TEC para el Desarrollo Recurso 

Humano Salud 

  

MSc. Ernestina Aguirre Vidaurre X  

Dra. Sindy Vargas Araya  X 

Concesión de Obra Publica   

Ing. Rolando Quesada Víquez X  

Consejo Asesor del Ministerio de Salud    

Dra. Olga Esquivel Rivera  X 

Dr. Francisco Bonilla Miralles  X 

Consejo Centroamericano de Acreditación   

MSc. Carlos Luis Rojas Porras   X 

Consejo Universitario UCR   

Ing. Marco Vinicio Calvo Vargas  X  

Ente Costarricense de Acreditación   

MSc. Ana Patricia Rojas Figuerero  X 

Ing. Héctor Ocampo Molina  X 

FONABE   

   

SINART   

Dr. Adalberto Fonseca Esquivel X  
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UNESCO   

Dra. Flor Cubero Vargas   

Arq. Ana Grettel Molina González X  

SETENA   

Geólogo Giorgio Murillo Tsijli   

Arq. Noelia Villalobos Herrera   

CONESUP   

MSc. Gerardo Solís Sequeira    

Ing. Agr. Primo Luis Chavarria Córdoba X  

Comisión de Sitios Contaminados   

Dr. Darner Mora Alvarado  X 

MSc. Patricia Mora Rodríguez   X 

ACAP   

   

   

 
 

 
Funcionarios Asistentes: 

 
1. Asistente Ejecutiva: Marianela Miranda Solano 

2. Secretaria Ejecutiva: Teresita Chacón Murillo. 

Artículo I Comprobación de quórum. 

Con la presencia de diecinueve Colegios Profesionales al ser las dieciocho horas con treinta y cuatro minutos se 

procede abrir la sesión CP-06-2019, presidida por MSc Noemy Quirós Bustos, solicita permiso para que los 

candidatos y acompañantes ajenos al Comité Permanente de la Federación estén presentes en esta sesión. 

Acuerdo CP-09-01-2019: Acuerdo CP-06-02-2019: Aprobar el permiso del Comité Permanente para que los 

candidatos y sus acompañantes estén presentes durante la sesión CP-09-2019. Aprobado por Unanimidad 

Artículo II Lectura y Aprobación de agenda CP-09-2019. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos antes de hacer lectura y aprobar la agenda juramentó a dos nuevos miembros: 

Angélica Barboza Leitón del Colegio de Sociologia y Emanuel Miranda Pérez del Colegio de Periodistas. 
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Se procede hacer la lectura de la agenda de la sesión CP-09-2019 a los señores miembros del Comité Permanente. 

 
                                                                                                                               Sesión Ordinaria Nº CP-09-2019  
                                                                                                                                                          Comité Permanente  
Fecha: miércoles 26 de junio de 2019.  
Hora: 6:30 p.m.  
Lugar: Colegio de Profesionales en Psicología de Costa Rica.  
 
 
AGENDA  
Artículo I Comprobación de quórum.  
Artículo II Lectura y Aprobación de agenda CP-09-2019.  
Artículo III Juramentación de nuevos delegados.  
Artículo V Aprobación de las actas CP-05 -2019 y CP-06-2019.  
Artículo IV Elección del representante ante FONABE.  
Artículo VI Asuntos de Presidencia:  
✓ Propuesta de Ley de eliminación de timbres a Colegios Profesionales Universitarios de Costa Rica.  

✓ “Presentación de presupuestos de los Colegios Profesionales ante la Contraloría General de la 
República “.  
 
Artículo VII. Asuntos Varios. 
 

Acuerdo CP-09-02-2019: Aprobar la agenda CP-09-2019. Aprobado por Unanimidad 

Artículo III Juramentación de nuevos miembros.  

La MSc. Noemy Quirós Bustos procedió a juramentar a los dos nuevos representantes del Colegio de Médicos y 

Cirujanos el Dr. Alejandro Madrigal Lobo y el Dr. Franz Castro Casto quedando debidamente juramentados y se 

incluyen en el quórum con la paleta número 20.   

Artículo IV Aprobación de CP-05-2019 y CP-06-2019. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos pregunta al Comité Permanente que si tienen alguna observación para las dos actas 

que se van a aprobar en este momento CP-05-2019 y CP-06-2019. Las observaciones enviadas anteriormente ya 

se incluyeron a la aprobación de esta acta. 

 

Acuerdo CP-09-03-2019: Aprobar las agendas CP-05-2019 y la CP-06-2019. Aprobado por Unanimidad 
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Al ser las dieciocho horas y cuarenta minutos se incorpora al quórum el Colegio de Microbiólogos y Químicos 

Clínicos con la paleta número 21. 

Articulo V Elección de representantes de FONABE. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos procede a leer la nota enviada por la Comisión de nombramientos: 

 
 

San José, 25 de junio de 201  

Máster   
Noemy Quiros Bustos   
Presidente  
Señores y señoras  
Comité Ejecutivo de FECOPROU  
  

Estimados señores y señoras:  

La Comisión de Nombramientos de la Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa 

Rica (FECOPROU), reunida el 25 de junio de 2019, comunica al Comité Ejecutivo que se recibieron y 

analizaron 7   expedientes de postulantes para la elección de un representante ante FONABE a la luz del 

Reglamento de Orden y Disciplina Articulo 9 incisos b, c, d y e, de FECOPROU.  

Después de un análisis de cada uno de los documentos recibidos se toma el siguiente acuerdo:  

Los siguientes postulantes cumplen al extremo todas las condiciones requeridas por la normativa:  

1. Dr. Carlos Jesús Salazar Vargas                           

Colegio de Médicos y Cirujanos     

  

2. MSc. Ana Cecilia Domian Asenjo  

 COLYPRO   

  

3. MSc. Álvaro Salas Carvajal                                                        

Colegio de Prof. en Ciencias Económicas            

                                     

  

4. MSc.  Francisco Eiter Cruz Marchena   

Colegio de Abogados y Abogadas   

  

5. Dra. Shirley Dennison Rodríguez   

Colegio de Enfermeras   
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6. Lic. Waynner Guillén Jiménez  

Colegio de Prof. en Psicología   

  

7. MSc. Maria de los Ángeles Ramos Rojas   

Colegio de Trabajadores Sociales  

  

Se acuerda hacer la elección de la siguiente manera:  

Nominal y secreta.   

Este informe debe ser agendado para conocimiento y resolución del Comité Permanente en la Sesión 

ordinaria CP-09-2019 celebrada el 26 de junio de 2019, donde se realizará dicho nombramiento.  

  

Se suscriben cordialmente,  

  

 

  

Ing. Agr. José Ramón Molina Villalobos, PhD.    Ing. Fernando Silesky Guevara  

 

  

  

Maria Lourdes Flores De La Fuente, MLS 

La MSc. Noemy Quirós Bustos procede a leer el nombre de los candidatos: 

NOMBRE DEL CANDIDATO (A) Y COLEGIO (OS) QUE 

POSTULA 

MSc. Francisco Cruz Marchena 

Colegio de Abogados y Abogadas 

Dra. Shirley Dennison Rodríguez 

Colegio de Enfermeras  

MSc. Ana Cecilia Domian Asenjo 

COLYPRO 

Lic. Wayner Guillén Jiménez 

Colegio de Prof. en Psicología  

MSc. María de los Ángeles Ramos Rojas  

Colegio de Trabajadores Sociales 

MSc. Álvaro Salas Carvajal 

Colegio de Prof en Ciencias Económicas  

Dr. Carlos Jesus Salazar Vargas  
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Colegio de Médicos y Cirujanos 

La MSc. Noemy Quirós Bustos cede la palabra a cada uno de los candidatos para que se presenten, con un espacio 

de 5 minutos cada uno. 

MSc. Francisco Cruz Marchena Colegio de Abogados y Abogadas: Buenas noches, vengo postulado por el Colegio 

de Abogados y Abogadas de Costa Rica para ocupar la representación ante el Fondo Nacional de Becas mi interés 

propio es representar dignamente a la Federación con todos los fines y objetivos que persigue siempre la 

Federación, y además contribuir en la parte social a nivel nacional. Ya que FONABE se dedica a conceder becas a 

estudiantes de escasos recursos y establecer políticas de educación y parte de eso es el enfoque que queremos 

establecer si este Comité Permanente así lo decide; de manera tal que les solicito y les ruego a cada uno de los 

presentes su voto de apoyo para poder integrar esa junta y representar dignamente a FECOPROU en este 

momento social que esta difícil en el país, para poder darle un dinamismo al Fondo Nacional de Becas y contribuir 

un poco con la experiencia que tengo a nivel público y a nivel privado para poder tener muchos éxitos. Muchas 

gracias. 

Dra. Shirley Dennison Rodríguez Colegio de Enfermeras Buenas noches, pertenezco al Colegio de Enfermeras 

vengo en representación, tengo 19 años de ser enfermera trabajo para el Ministerio de Salud en el Área Local 

Sureste Metropolita considero que es importante pertenecer al fondo, yo sabía que existía el Fondo Nacional de 

Becas pero no sabía su alcance tuve que darme la tarea de leer para saber de esos alcances y me llamo la atención 

porque nosotros como ente rector tenemos que ver mucho con lo que son las poblaciones de bajo riesgo, con 

escuelas, pertenecemos a varios comités; por eso me parece importante solicitarles su apoyo y pedirles su voto. 

Muchas gracias. 

MSc. Ana Cecilia Domian Asenjo COLYPRO: Buenas noches, es un gusto y un placer estar con todos ustedes aquí 

esta noche, vengo a trabajar que eso sería lo principal, como lo estoy haciendo ahora en COLYPRO que es el 

Colegio al cual represento, soy prosecretaria de la junta directiva, soy Educadora, supervisora de educación, 

conozco muy bien el Fondo Nacional de Becas son 23 años de trabajar para el Ministerio de Educación Pública, se 

la necesidad y la importancia que tiene para los estudiantes y una de las metas mías es ayudar desde el enlace 

de COLYPRO a lo que es el Fondo Nacional de Becas. Realmente la idea es solicitarles su voto, yo quiero venir a 

ayudar poner ese granito de arena, somos educadores y sabemos la necesidad que hay; estoy para servirles. 

Muchas gracias. 

MSc. María de los Ángeles Ramos Rojas Colegio de Trabajadores Sociales: Buenas noches, trabajo muy de cerca 

con el Colegio de Trabajadores Sociales y en esta noche les estoy solicitando la candidatura. Soy Trabajadora 

Social tengo una maestría en Administración Educativa, me comprometo a cumplir con todo lo que estipula la 

federación con la representación ante FONABE. Muchas gracias  

MSc. Álvaro Salas Carvajal Colegio de Prof en Ciencias Económicas: Muy buenas noches, represento al Colegio de 

Ciencias Económicas he sido docente desde secundaria desde hace 40 años, relacionado con el Liceo de Costa 

Rica y en otras instituciones públicas y privadas y profesor universitario desde 1983 a niveles de bachillerato, 

licenciaturas, maestrías, doctorados, tengo también dos doctorados en Administración Educativa. Mi mentor decía 
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que hay que devolverle al sector lo que el sector le ha dado a uno, y siento que esta es una oportunidad en lo 

que el FONABE. Muchas gracias. 

Dr. Carlos Jesus Salazar Vargas Colegio de Médicos y Cirujanos: Buenas noches, soy médico y he tenido una gran 

fortuna se me han abierto muchas puertas para poder ayudarle a la gente de Costa Rica, tengo más de 45 años 

en la práctica de la medicina, también tengo experiencia docente y me jubile hace 5 años y ahora tengo todo el 

tiempo del mundo; yo mismo tuve una beca para estudiar medina por eso pienso que la educación es la mejor 

manera de sacar al país adelante. Muchas gracias.  

La MSc. Noemy Quirós Bustos agradece a todos por sus presentaciones y comenta que se va a proyectar la 

papeleta y la dinámica de la votación. 

  

La MSc. Noemy Quirós Bustos otorga unos minutos para proceder a la votación y comenta que en el tiempo de 

votación nadie puede abandonar la sala ni entrar hasta que termine dicha votación. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos menciona que después de la votación este es el resultado del conteo de los votos 

realizado por el Comité Fiscalizador: 
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NOMBRE DEL CANDIDATO (A) Y COLEGIO (OS) QUE 

POSTULA 

 

MSc. Francisco Cruz Marchena 

Colegio de Abogados y Abogadas                                  11                     

Dra. Shirley Dennison Rodríguez 

Colegio de Enfermeras                                                      0 

MSc. Ana Cecilia Domian Asenjo 

COLYPRO                                                                         4 

Lic. Wayner Guillén Jiménez 

Colegio de Prof. en Psicología  

MSc. María de los Ángeles Ramos Rojas  

Colegio de Trabajadores Sociales                                     1 

MSc. Álvaro Salas Carvajal 

Colegio de Prof en Ciencias Económicas                          4 

Dr. Carlos Jesús Salazar Vargas  

Colegio de Médicos y Cirujanos                                         1 

Blanco 

Nulos                                                                                     1  

 

TOTAL DE VOTOS:                                                         22 

La MSc. Noemy Quirós Bustos indica que quedaría electo para representante de FONABE el MSc. Francisco Cruz 

Marchena Colegio de Abogados y Abogadas al cual se le solicita pasar al frente para juramentarlo, el cual queda 

debidamente juramentado. 

Acuerdo CP-09-04-2019: Aprobar la representación del MSc Francisco Eiter Cruz Marchena, del Colegio de 

Abogados y Abogadas de Costa Rica, Cédula 7 0094 0897 (siete cero cero nueve cuatro cero ocho nueve siete), 

por parte de la FECOPROU ante el Fondo Nacional de Becas (FONABE). Periodo del 26 junio 2019 al 25 de junio 

de 2022. Aprobado por la mayoría. Aprobado por mayoría con acuerdo firme. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos agradece al Comité Fiscalizador por la colaboración en este proceso y a la comisión 

de nombramientos por el trabajo realizado, y también solicita votar un permiso para que los presidentes de los 

diferentes Colegios estén presentes en esta sesión para ver el tema de la eliminación de los timbres a los Colegios 

Profesionales Universitarios de Costa Rica. 

 

Acuerdo CP-09-05-2019: Aprobar permiso del Comité Permanente para que los Presidentes de los diferentes 

Colegios estén presentes en esta sesión para ver el tema de la eliminación de los timbres a los Colegios 

Profesionales universitarios de Costa Rica. Aprobado por Unanimidad 
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Articulo VI Asuntos de Presidencia  

✓ Propuesta de la Ley de eliminación de timbres a Colegios Profesionales Universitarios de Costa Rica.  

La MSc. Noemy Quirós Bustos menciona que este tema se había comentado extraoficialmente en la sesión anterior, 

que se presenta nuevamente un Proyecto de Ley en contra de la labor de los Colegios Profesionales; ya habían 

hecho intentos de que se querían eliminar las colegiaturas obligatorias de los Colegios Profesionales y en una 

coyuntura actual igual el tema fiscal, el tema económico se torna cada vez más importante, viene un proyecto en 

el cual se pretende la eliminación de los timbres de Colegios Profesionales con las repercusiones de debilitamiento 

a los Colegios Profesionales también aunado a esto se ha visto como las Universidades Públicas. Las diferentes 

acciones en detrimento de ellas y algunas otras como el cuestionamiento del ejercicio profesional del país el cual 

el tema es muy delicado por esto la Federación asistió a la presentación de este proyecto de Ley que lo presenta 

el PAC y donde el objetivo principal que ellos mencionan es el recorte de esos timbres y uno de los considerandos 

es para reactivar la economía y además indican que esto es privilegio de una clase, o se habla de los Colegios 

Profesionales como un club como en otros momentos se ha intentado hacer; y todo estos preocupa a la federación 

porque su misión y visión es precisamente el apoyo a los colegios y por lo tanto, el 20 de junio la Federación tubo 

una reunión donde estuvieron los presidentes y otros representantes de ocho Colegios Profesionales que en este 

momento están con timbres y a los cuales la afectación es directa pero a los que no tenemos timbres también 

porque en el fondo es un debilitamiento a la figura de Colegio Profesional. 

Lo que se había hablado es de un borrador que gentilmente el Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica 

prepararía, en base en el cual trabajar para que esto sirva de una guía para que los Colegios Profesionales puedan 

defenderlo, pero también en dicha reunión se vio la importancia de estudiar bien ese proyecto de Ley y verlo 

desde diferentes aristas y se plantearon 3 comisiones una que es la Comisión de Lobby, con esta comisión más 

allá del lobby lo que se pretende es que se le dé un seguimiento a este proyecto  a ver si entro o no entro a la 

corriente Legislativa, si ya paso a una Comisión para que la revise y en fin también la parte del acercamiento con 

los y las señoras Diputadas, en esta Comisión hay tres colegios presentes el Colegio de Abogados y Abogadas, el 

CFIA y el Colegio de Contadores Privados. Posterior a esta se realizó otra comisión de Estrategia de Medios están 

los colegios de Periodistas, el de Cirujanos Dentistas, el de Médicos y Cirujanos y el de Profesionales en Psicología; 

en esta comisión lo que se platea es que se pueda mostrar la opinión pública sobre los Colegios Profesionales y 

que se pueda desmentir todo lo que se ha dicho que no es cierto en relación a los colegios, y también es una 

oportunidad para dar a conocer la importancia que tiene los Colegios Profesionales y tener algún documento de 

prensa o realizar en algún momento una conferencia de prensa también para poder tener un derecho de respuesta 

en relación a este Proyecto de Ley. 

Y por último una comisión de jurisprudencia donde se encuentra el Colegio de Abogados y Abogadas coordinando 

al Colegio de Médicos y Cirujanos, Colegio de Contadores Públicos y Colegio de Psicólogos para que se realice el 

documento final el cual ya se adelanto con el documento base y se circuló hace unos días, además ya ha habido 

aportes articulo por articulo a este Proyecto de Ley. 

El día de hoy la idea es que se pueda aprovechar que están los Presidentes de los diferentes colegios y que esta 

estrategia que ya se plateo de fuera de este Comité Permanente dado la urgencia del tema y poder darles a esas 
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comisiones el aval para que sigan trabajando y que la Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Costa 

Rica sea el ente coordinador desde un punto de vista de darles seguimiento y que ayudemos que estas comisiones 

puedan llevar a cabo su labor. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos da el uso de la palabra: 

Arquitecta Ana Grettel Molina aclara que quede en Actas cuando se menciona el CFIA se refiere a 5 colegios 

miembros a la Federación de Colegios profesionales Universitarios de Costa Rica. 

Lic. Emanuel Miranda Colegio de Periodistas menciona me le parece muy bien esto de las comisiones, pero me 

gustaría que para empezar a trabajar nos envíen algún mensaje clave para reforzar la estrategia de comunicación 

integral por que en el caso del Colegio de Periodistas el timbre tiene una función Social por ejemplo; con las 

capacitaciones gratuitas y digo gratuitas por que vienen al país personas de Europa que cuesta miles de dólares 

traer a alguien para que de una charla y todo eso se paga con los timbres. 

Ing. Carlos Bejarano del CIEMI hace dos comentarios; no pude ir a la reunión pasada, pero, entiendo que se 

mencionó la oportunidad o como decisión ya de una conferencia de prensa para referirse al tema. Yo llamaría a 

pensar un poquito mejor este tema por que como dice la sabiduría popular “si el chiquito este dormido no lo 

pellizque”. Todavía eso solo una propuesta no sabemos en qué estado está.  

El otro tema es que en el grupo de los 5 colegios del CFIA hoy se conversaba y yo planteaba comentándole a 

Mayela nuestra representante y como miembro de la junta directiva de uno de los colegios se decía que los 

argumentos que se están utilizado son como reactivación económica, simplificación de trámites, posiblemente se 

mencione algo ahí de costos y la verdad no sabes a ciencia cierta como esta percibiendo la sociedad el tema de 

los timbres por que nadie ha hecho una  medición para tener ese elemento ni quienes están defendiendo ese 

proyecto ni quienes vamos a salir a la defensa y no tenemos este mecanismo de defensa nosotros porque no 

tenemos tampoco el argumento de que la sociedad esta viendo de uno u otra manera el tema de los timbres; mi 

sugerencia es que pueda ser llevado al Colegio Federado y se contrate una encuesta de apreciación para ver como 

esta viendo este tema la sociedad y ojala salga favorable por que seria un argumento importante para la defensa 

de nuestros argumentos. 

 La MSc. Noemy Quirós Bustos responde al respecto de la reunión que se dio la semana pasada en ese momento 

estaba muy cercano el programa de Amelia Rueda en el cual había una entrevista del Diputado proponente, en 

los ánimos estaban calientes por decirlo de algún modo, porque se habló barbaridades de los Colegios 

Profesionales y se planteo que el día de mañana se hiciera una conferencia de prensa, sin embargo retomando 

una inquietud del Colegio de Médicos y Cirujanos que en estas semanas lo que esta en el pensamiento de la 

población es el tema del IVA y no el tema de los timbres. Como bien lo decía el señor Carlos Bejarano si esta 

ahorita el tema tranquilo dejémoslo así, por ese motivo se llegó a un acuerdo de posponer esa conferencia de 

prensa hasta que sea necesario.  

MSc. Ernestina Aguirre Vidaurre del Colegio de Enfermera menciona  que de parte de la junta directiva de nuestro 

colegio estamos apoyando. Una recomendación es que para la primera comisión que se menciona es que me 
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parece que deberían de estar los compañeros del Colegio de Ciencias Politicas y Relaciones Internacionales y para 

la comisión de Estrategia de Medios que tenga una buena comunicación con los departamentos de comunicación 

de cada colegio profesional. La unión hace la fuerza, aquí tenemos que mantener eso e ir preocupándonos de las 

estrategias. 

Arquitecto Roberto Hall del Colegio de Arquitectos pregunta nada más, ¿quién va a coordinar estas 3 comisiones, 

quien está coordinando, y quien va a llevar el pulso del Comité Ejecutivo para a dar toda la información?. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos responde, lo primero de estas tres comisiones es aprobarlas porque tienen que dar 

el aval para continuar o no; si se aprueban y algunos representantes de este Comité Permanente gustan participar 

bienvenidos sean porque lo importante es que estemos unidos y lo tercero es que cada una de estas comisiones 

tiene un representante de cada colegio  que es el que coordina y la federación desde el Comité Ejecutivo ya sea 

mi persona o alguno de los integrantes de este comité es el que va a ayudarle a cada coordinador de cada comisión 

y estar brindando informes. Lo más importante el día de hoy es que este tema se declare como tema de urgencia 

para atender desde la Federación, por que en algún momento si se requiere convocar a una sesión extraordinaria 

para traer algún informe o aprobar algún documento final que se tenga esa oportunidad ya habiendo declarado 

el tema de urgencia. 

Arquitecto Rodrigo Martínez Colegio de Arquitectos menciona que desde el CFIA ya iniciaron ayer tuvimos sesión 

de Junta Directiva y aunque la Comisión de Lobby no está aprobada pues ya se trabajó, tenemos una lista de 

Diputados a los cuales hay que comentarles. Ya se vieron diferentes medios por los cuales nos vamos a estar 

comunicando con ellos en fin ya hay mucho para traerlo aquí a la FECOPROU sería importante y más importante 

es que se vio como nosotros podemos sacar esto adelante sin crear un caos, hay que tener un poco de prudencia.  

Ing. María Mayela Morera Colegio de Ingenieros Civiles da las buenas noches, para Roberto y no solo para el tema 

de los timbres, en el Comité Ejecutivo en asuntos varios solicito a la presidencia que por favor todas las 

comunicaciones que se envían a las Juntas Directivas también se envíen a sus representantes para estar todos en 

la misma sintonía porque ha sucedido que algunas comunicaciones desde la presidencia o del Comité Ejecutivo 

de la Federación va a las Juntas Directivas pero talvez alguno de los representantes de la FECOPROU no son 

miembros de las Juntas Directivas entonces quedan ayunos de esa información. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos comenta que la idea es tener un buen canal de comunicación, en la reunión de la 

semana pasada tuvimos una buena asistencia y es un buen momento para que la opinión de los Colegios 

Profesionales cambie a ser proactivos e ir trabajando con cautela y tener listo todo lo que se tengamos que tener  

para actuar, hay que estar muy pendientes; en cuanto a lo del Colegio de Ciencias Políticas ahí tenemos a don 

Edel Reales y vamos a tener un acercamiento con dicho colegio. 

Ing. Carlos Bejarano CIEMI  la duda que tengo es si esas comisiones van a ser comisiones de la Federación van a 

estar regidas por el reglamento de orden y disciplina, esa es la duda que tengo porque me parece que ya los 

integrantes están decididos y que cada colegio va a tener la potestad de nombrar a quien considere, que me 

parece que así tiene que ser comisiones Federación porque estamos hablando de una gestión que está haciendo 

la Federación    
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La MSc. Noemy Quirós Bustos responde por eso se trae al Comité Permanente a ver si se aprueban o no, aunque 

lo ideal es que este tema se declare de urgencia para la Federación, están estas comisiones aquí si alguien más 

desea participar lo puede hacer y que esta sirva de facilitador para estas comisiones esto es lo que traemos a la 

mesa para que ustedes lo decidan. 

Ing.Fernando Silesky del Colegio de Ingenieros Quimicos: yo les sugiero a los tres colegios que son coordinadores 

de las comisiones que se sienten a nombrar un secretario ejecutivo que lleve a cabo toda la labor de 

administración, organización y de apoyo a cada uno de esas comisiones por que lo que está en juego son muchos 

principios y muchos fondos económicos es solo una sugerencia para los coordinadores de las 3 comisiones para 

que esto se lleve a un buen puerto. 

MSc. Ernestina Aguirre Vidaurre del Colegio de Enfermeras: yo les voy a proponer una moción, ustedes como 

Comité Ejecutivo nos traen una moción al Comité Permanente de hacer diferentes comisiones y lo que yo propongo 

es que se haga una sola comisión que este dividida en grupos y que vean distintos temas. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos responde que solo para aclarar que lo que se trae a este Comité Permanente es 

que se apruebe que la Federación sirva de facilitador a esas distintas comisiones por que cada comisión tiene su 

coordinador, pero también como les había comentado que se declare este tema de urgencia. 

Dra. Anny Chaves del Colegio de Biólogos como ya se ha mencionado en diferentes ocasiones el tema de los 

timbres se tiene que ver en el contexto de todo un frente que ha estado hace muchos años para eliminar las 

colegiaturas por lo tanto los colegios que no tenemos timbres igual debemos ser parte de esta lucha y trabajar en 

el desarrollo del mensaje porque si bien todas estas comisiones están saliendo laterales hacia la Federación pero 

si debe de haber uniformidad en el mensaje, transparencia donde se refleje el interés de toda la Federación y no 

de unos cuantos colegios en particular, que yo les cambiaría el nombre en lo particular me parece que son grupos 

ad-doc porque son especializados para resolver un tema en específico. 

Lic. Fernando López Contreras Colegio de Licenciados y Profesores: cuando nos expusieron del proyecto en Junta 

Directiva nos pusimos a pensar que hacíamos, y la que me antecede en la palabra tiene mucha razón hoy son los 

timbres mañana no se sabe que puede ser; yo quisiera retomar algunas de las propuestas que han hecho algunos 

de los compañeros en el sentido de que además de estas comisiones, debe de haber toda una estrategia de 

trabajo que involucre resaltar el trabajo de los Colegios Profesionales. Los Colegios Profesionales no son sindicatos, 

si talvez algunos de ustedes no han sido tan atacados me atrevo a decirlo como lo ha sido COLYPRO atacado por 

ANDE, APSE, SEC cuando se ha cuestionado la colegiatura y se les dicen a sus agremiados que no tienen por qué 

colegiarse cuando incluso ya hay jurisprudencia al respecto; me parece a mí que mucha de la estrategia que tiene 

que estar como la sombrilla de todo este trabajo depende de la estrategia que se haga lo que va a pasar es 

despertar al muñeco como dicen, pero si la Federación inicia un trabajo muy por encima del trabajo que pueden 

hacer estas comisiones aunque puedan ir trabajando pero que vaya a empoderar a los Colegios Profesionales en 

el sentido de que son creados para salvaguardar el ejercicio de la profesión y que es una confianza que le da la 

Asamblea Legislativa a los diferentes colegios que lamentablemente mucha gente no lo ve así. Propondría la 

moción de que si es una comisión que sea la misma junta directiva de la Federación la que establezca formular 

una estrategia mediante la cual se unifiquen criterios y se empiece a desarrollar un plan para fortalecer a los 
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colegios y cambiar la imagen que tenemos ante la opinión pública, porque mientras eso no se haga usted podría 

pensar a si muy bonito ahora van a luchar para que no les quiten los timbres pero mañana puede ser otra cosa; 

de la forma de que ese Diputado se refirió a los Colegios Profesionales fue muy desagradable y lamentablemente 

a la gente le gusto el discurso es que son clubes de amigos que lo que se hace es resguardarse privilegios así lo 

dijo el señor Diputado y no vino una contraparte para decir la diferencia. Yo difiero un poco en ir a el programa 

de Amelia Rueda porque ustedes saben que son movidas por el capital gringo de este país, por eso hay que buscar 

diferentes medios por las cuales la Federación pueden ir haciendo un trabajo diferenciado. 

Arquitecto Roberto Hall Retana Colegio de Arquitectos comenta que se está alargando mucho la sesión y lo que 

se quiere es que este Comité Permanente apruebe las comisiones entonces tenemos que votar ese punto para 

poder estar de acuerdo con las tres comisiones, pero si tenemos que tener por lo menos tres representantes del 

Comité Ejecutivo para que sea el enlace con estas tres comisiones.  

La MSc. Noemy Quirós Bustos se va a explicar de nuevo, lo que se trae es en dos partes una que esta Federación 

y desde el Comité Permanente como máximo órgano declare este tema como de urgencia en caso de que se 

requiera realizar alguna acción adicional y segundo es que de esas comisiones lo que se pretende es que la 

Federación sea un facilitador de estas comisiones y que además no van a trabajar solo el tema de timbres también 

el posicionamiento de la imagen de los Colegios eso es lo que se trae, ahorita surge una moción: Aprobar que 

este temas se declare de urgencia y aprobar a la Presidencia de la FECOPROU para que brinde apoyo logístico a 

las comisiones de los Colegios Profesionales conformadas en reunión de fecha 20 de junio de 2019 para analizar 

la propuesta de Ley de eliminación de timbres de los Colegios Profesionales.  

Acuerdo CP-09-06-2019: Aprobar que este tema se declare de urgencia y además que la Presidencia de la 

FECOPROU brinde apoyo logístico a las comisiones de los Colegios Profesionales conformadas en reunión de fecha 

20 de junio de 2019 para analizar la propuesta de Ley de eliminación de timbres de los Colegios Profesionales. 

Aprobado por Unanimidad 

✓ “Presentación de presupuesto de los Colegios Profesionales ante la Contraloría General de la Republica”. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos comenta que este es otro tema que es muy importante y que nos compete a todos 

los Colegios Profesionales que es el de presentar los presupuestos de los Colegios Profesionales ante la Contraloría 

General de la Republica, en la tarde se les envió la documentación y aprovechando que están aquí Presidentes de 

algunos colegios sabemos que no ha llegado a todos los Colegios Profesionales, sin embargo es un tema 

importante de atender dado que se está planteando que los Colegios Profesionales deben presentar sus 

presupuestos 2020 a la Contraloría General de la Republica, esto con las implicaciones que podría tener de que 

los presupuestos sean tratados como que vienen del gobierno, recuerden que los Colegios Profesionales son entes 

públicos no estatales sin embargo se está dejando ver que los Colegios Profesionales funcionan con algún 

presupuesto que viene del gobierno, el hecho de que ya la comunicación haya llegado y que se haya dado tiempo 

hasta el día viernes para subir los presupuestos a la Contraloría por eso se quiso traer acá por que la idea es que 

desde la Federación ustedes puedan hacer la comunicación respectiva a sus colegios y que para que por favor les 

diga que no suban los presupuestos y además que se va a analizar el tema y vamos a preparar un documento. 
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El tema es que al subir los presupuestos a la Contraloría no sabes qué implicaciones va a tener esto tanto en el 

manejo de los colegios, como en lo que es la Ley de las Finanzas Publicas y además ahora la constitución del IVA, 

nosotros no estamos regulados por la Contraloría como se dijo en el documento que se envió a algunos Colegios 

Profesionales como al Colegio de Médicos, Farmacéuticos, Nutricionistas, Ciencias Económicas, Periodistas, 

Geólogos, Biólogos, Enfermeras, Cirujanos Dentistas, esta es la preocupación y queremos poner este tema en la 

mesa de trabajo de esta Federación. 

Dr. Graciela Meza Colegio de Profesionales en Psicología menciona que desde la sesión anterior nosotros dejamos 

planteada la preocupación por la situación de los Colegios Profesionales, personalmente y lo hemos visto en en el 

caso de nuestro colegio no podemos ver estas cuestiones aisladas, ya hace un tiempo como lo dijo la Presidente 

se dieron un par de cuestiones, ahora viene lo de los timbres en el programa de Amelia Rueda fue muy lamentable  

escuchar un planteamiento que los colegios tienen que desaparecer, en la propuesta de ley que está en la 

Asamblea Legislativa sobre CONESUP según lo que nos ha dicho el coordinador de la comisión de la federación 

que está analizando esto, hay una cláusula que no se ha eliminado y ese proyecto paso primer debate es una 

cláusula que abiertamente dice que los entes públicos no estatales desaparecen y los únicos entes públicos no 

estatales son los Colegios Profesionales; ahora viene lo de los timbres pero viene esta otra arista  yo lo que siento 

si uno suma lo que se encuentra es que se cierne una amenaza muy importante sobre los colegios ya no como 

una institución con todo lo que quieren señalarle porque ese es el pretexto para … si no sobre el sector profesional 

y sumando las declaraciones que el mismo Presidente de la republica hizo hace unos días en una universidad 

donde dijo que los títulos universitarios ya no son importantes, yo me pregunto qué es lo que él está hablando. 

Me parece muy válido una propuesta que se dijo de conformar una comisión traerlo al seno de esta Federación y 

que realmente se empiece a analizarse este tema desde una perspectiva diferente política, económica, social por 

que los Colegios Profesionales tenemos una función importantísima en la sociedad por lo menos en nuestro caso 

es la salud mental, es la regulación de un ejercicio profesional ligado a un tema tan sensible como la salud si nos 

ponemos a ver todo lo que pasa en este país con los suicidios y todo lo demás estamos hablando de una sociedad 

realmente enferma; yo si quiere que sometiéramos a consideración la propuesta que se hizo, pero no solo desde 

la perspectiva de un dictamen legal si no integral de lo que son los colegios de los que representan y que 

eventualmente podamos como Federación estar señalando cuestiones, porque si la Federación que es el ente que 

nos reúne que nos integra como sector profesional no se pronuncia más fácil vamos a desaparecer los Colegios 

Profesionales  y yo no me imagino yendo donde un médico que no tenga ningún respaldo. 

Lic. Emanuel Miranda Colegio de Periodistas menciona que son dos cosas las que va a decir, a nosotros si nos 

llegó el documento y nos preocupan varias cosas el primero es que nos dieron un plazo perentorio para adecuar 

todo el sistema y parece ser que ese plazo empezó a correr desde cuando dictaron la resolución no cuando nos 

llegó al colegio que fuimos notificados la semana pasada y el plazo vence el viernes, es absolutamente imposible 

cambiar todo, estamos haciendo un análisis de carácter jurídico para reclamar eso. Mi moción seria en ese sentido 

que FECOPROU presente algún documento en ese sentido por lo menos para defender la aplicación ya de esta 

situación y luego sentarse a analizar más a fondo que está detrás. 

MSc. Ernestina Aguirre Vidaurre Colegio de Enfermeras cuando al colegio le llega este documento empezamos con 

el departamento jurídico a analizar e indagar porque es que están solicitando esto y por eso aquí tenemos que 

ser muy muy cuidadosos porque dentro de lo que dice el documento es que hay colegios que reciben dineros de 

fundaciones, se atrevieron a decir que recibimos dineros del estado; como lo dijeron tenemos que ser muy 
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cuidadosos en esto analizar muy bien, lo que hay detrás de todo esto es el pago de impuestos y otra cosa más 

grave nosotros funcionamos con la colegiatura y si la eliminan pero bueno en eso no me voy a meter ahorita.  

Ing. Carlos Benjarano CIEMI consultando con mis compañeros y dicen que sí, que ya recibieron el documento, 

pero esto para nosotros no es nuevo ya en el pasado la Contraloría hace algunos años fuimos testigos de eso y si 

no mal recuerdo hay jurisprudencia de que estos recursos son privados  por lo tanto no existe obligación alguna 

de presentar los presupuestos y si leemos con lupa lo que dice la contraloría: que lo que dice que es que es 

relevante dispones de la información presupuestaria y más adelante dice se aclara que la incorporación al sistema 

no implica que la Contraloría General de la Republica realizara la aprobación externa del presupuesto de su 

representada, que esa información es para el fortalecimiento de la gestión institucional y para la trasparencia de 

rendición de cuentas y sin ser abogado se ve que no es obligatorio. Lo importante es que exista una uniformidad 

de todos los colegios y es importante que la Federación salga con un pronunciamiento de todos los colegios. 

Ing. Fernando Silesky Colegio de Ingenieros Químicos comenta definitivamente tiene que existir un documento 

de esta Federación dando el aval para los Colegios Profesionales. 

Ing. Eduardo Chacón Colegio de Ingenieros Civiles: lo que queda es una preocupación porque cada vez que la 

Contraloría dice algo la gente tiembla y hace lo que ella diga y la cuestión no es así, el compañero Carlos lo dijo 

y lo expresa muy bien, lo que debería de hacerse es que cada colegio con sus abogados y también nosotros 

ponemos a disposición el abogado del CFIA para que se tome en cuenta lo que dice realmente la Ley lo que no 

está ahí no se ni para que traerlo a discutir, si alguno de los Colegios comete el error por duda o por querer 

cumplir un requisito lo hace empezaría a caerse la pirámide y no tenemos una base pero si se toma un acuerdo 

acá que se diga que no se va a presentar eso y FECOPROU lo envía listo ellos tendrán que ver como se mueven 

en términos legales. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos dice que moción quedaría de esta manera: preparar una excitativa que elabora la 

Federación que se diga que no se van a subir los presupuestos y que se va a plantear con la ayuda legal del CFIA 

un documento o un griterío legal amparando esta decisión. 

Al ser las veinte horas con veintisiete minutos se retira el colegio de Optometristas. 

Acuerdo CP-09-07-2019: Aprobar preparar y enviar una excitativa que se elaborara por la Federación de 

Colegios Profesionales de Costa Rica y el CFIA donde se va a indicar que no se van a subir los presupuestos a la 

Contraloría General de la Republica y se planteara bajo un criterio legal amparando esta decisión. Aprobado por 

Unanimidad. 

La MSc. Noemy Quirós Bustos comenta que antes de pasar a asuntos varios vamos a proceder a hacer acuerdo 

firme todo lo anterior que hemos visto para tramitarlo. 

Acuerdo CP-09-08-2019: Aprobar que todo lo anterior visto quede en acuerdo firme. Aprobado por 

Unanimidad. 
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Articulo VII Asuntos Varios 

No hay ningún asunto vario. 

La MSc. Noemy Quiros Bustos cierra la sesión al ser las veinte horas con treinta y nueve minutos agradeciendo a 

cada uno de los miembros del Comité Permanente y además a los presidentes de los Colegios. 
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